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条例稿共 !章、"#条，也分三
大板块：第一章是总则，构成第一板
块，列了 $条，主要明确立规目的和
依据，阐述党内监督指导思想、基本
原则、监督内容、监督对象、监督方
式以及强化自我监督、构建党内监
督体系等重要问题。
第二章至第五章构成第二板块，

是条例的主体部分，列了 %&条，分别
就党的中央组织、党委（党组）、党的
纪律检查委员会、基层党组织和党员
这四类监督主体的监督职责以及相
应监督制度作出规定。其中，将党的
中央组织的监督单设一章，是对现行
条例的突破，体现党中央以身作则、
以上率下。
第六章至第八章构成第三板块，

列了 ''条，分别就党内监督和外部
监督相结合、整改和保障、附则等作
出规定。条例没有对中央部委和地方
党委制定实施细则作出授权规定，体
现全党必须一体执行，防止搞变通、
打折扣。

四# 需要重点说明
的两个问题
第一，关于新准则稿和 '$!(年

准则的关系。党的十一届三中全会以
后，我们党总结党内政治生活正反两
方面经验特别是“文化大革命”的惨
痛教训，于 '$!(年制定了《关于党内

政治生活的若干准则》。这个准则，在
“文化大革命”结束后的那个特殊时
期，对实现政治上、思想上、组织上、
作风上的拨乱反正和全党工作中心
的转移，促进党内的团结统一、保证
改革开放和社会主义现代化建设顺
利进行，发挥了十分重要的作用。

'$!(年准则，既对当时党内存
在的突出矛盾和问题提出了解决的
办法，又对党在长期实践中取得的
宝贵经验进行了归纳，是对马克思
主义建党理论的丰富发展，具有开
创性意义，其主要原则和规定今天
依然适用。比如，关于党内政治生活
的目标和基本准则，关于坚持党的
政治路线和思想路线，关于坚持集
体领导、反对个人专断，关于维护党
的集中统一、严格遵守党的纪律，关
于坚持党性，关于要讲真话、言行一
致，关于发扬党内民主、正确对待不
同意见，关于保障党员权利不受侵
犯，关于接受党和群众的监督、不准
搞特权，等等。这些都要继续坚持。

为什么还要制定一个新准则呢？
党中央的考虑是，'$!(年准则虽然至
今仍然具有重要指导意义，但由于这
个准则针对的是当时的历史条件和主
要矛盾，现在党内出现的一些突出矛
盾和问题当时尚未遇到，而当时比较
突出的一些矛盾和问题现在已经不突
出了。党的十八大和修订通过的党章
以及党的十八届三中、四中、五中全会

对新形势下严肃党内政治生活有关问
题作出了明确规定，但比较原则，需要
具体化。改革开放以来特别是近年来
制定的一系列党内法规和规范性文
件，不少涉及规范党内政治生活问题，
但比较分散，需要系统化。
“法与时转则治，治与世宜则有

功。”新形势下加强和规范党内政治
生活，既要坚持过去行之有效的制度
和规定，也要结合新的时代特点与时
俱进，拿出新的办法和规定。我们制
定和颁布新准则，不是要替代 '$!(

年准则，而是要在坚持其主要原则和
规定的基础上，针对新情况新问题作
出新规定。本着这一精神，在文件稿
起草过程中，我们重申了 '$!(年准
则的主要原则和规定。新老准则相互
联系、一脉相承，都是当前和今后一
个时期党内政治生活必须遵循的。
第二，关于以高级干部为重点。

加强和规范党内政治生活、加强党
内监督，是对全党提出的要求，也是
全党的共同任务。同时，准则稿、条
例稿都强调以高级干部为重点，主
要考虑是加强党的建设必须抓好领
导干部特别是高级干部，而抓好中
央委员会、中央政治局、中央政治局
常委会的组成人员是关键。把这部
分人抓好了，能够在全党作出表率，
很多事情就好办了。因此，加强和规
范党内政治生活、加强党内监督，必
须首先从这部分人抓起。

基于这样的考虑，我们在起草
两个文件稿过程中，着重把高级干
部突出出来。比如，准则稿第一部分
就强调，新形势下加强和规范党内
政治生活，重点是各级领导机关和
领导干部，关键是高级干部特别是
中央委员会、中央政治局、中央政治
局常务委员会的组成人员，高级干
部特别是中央领导层组成人员必须
以身作则，模范遵守党章党规，严守
党的政治纪律和政治规矩，坚持不
忘初心、继续前进，坚持率先垂范、
以上率下，为全党全社会作出示范。
准则稿中需要对高级干部提出要求
的也都作了强调。准则稿结尾时进
一步强调，加强和规范党内政治生
活，要从中央委员会、中央政治局、
中央政治局常务委员会做起。高级
干部要清醒认识自己岗位对党和国
家的特殊重要性，职位越高越要自
觉按照党提出的标准严格要求自
己，越要做到党性坚强、党纪严明，
做到对党始终忠诚、永不叛党。
条例稿也对中央层面提出了专

门要求。比如，专门就党的中央组织
的监督单设一章，强调中央委员会
成员必须严格遵守党的政治纪律和
政治规矩，发现其他成员有违反党
章、破坏党的纪律、危害党的团结统
一的行为应当坚决抵制，并及时向
党中央报告；中央政治局每年召开
民主生活会，进行对照检查和党性

分析，研究加强自身建设措施；中央
政治局委员应当严格执行中央八项
规定，自觉参加双重组织生活会，如
实向党中央报告个人重要事项，带
头树立良好家风，加强对亲属和身
边工作人员的教育和约束；对中央
政治局委员的意见，署真实姓名以
书面形式或者其他形式向中央政治
局常务委员会或中央纪律检查委员
会常务委员会反映，等等。
准则稿最后提出要制定高级干

部贯彻落实本准则的实施意见，指
导和督促高级干部在遵守和执行党
内政治生活准则上作全党表率。这
项工作正在进行。
在征求意见过程中，一些地方和

单位建议，把准则稿搞成条例那样的
体例。我们考虑，准则在党内法规体
系中位阶比较高，仅次于党章。这次
制定的准则，是一个思想性、政治性、
综合性很强的文件，要总结我们党
长期以来在开展党内政治生活方面
形成的宝贵经验和基本规范，阐明
党关于开展严肃认真的党内政治生
活的原则和立场，有很多问题需要
讲讲道理。做到这些，用条例那样的
体例是难以容纳的。至于涉及的一
些具体规定，有些党内有关法规已经
明确了，有些要进一步在今后其他有
关法规的制订中贯彻落实。现在的准
则稿同 '$!(年准则风格是一致的。
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! ! ! !本报讯 市委书记韩正昨天下
午在浦东新区调研时强调，浦东发
展已经进入新的阶段，要在新起点
上实现新突破，必须按照中央要求
和市委部署，始终高举浦东开发开
放的旗帜，坚定不移推进改革开
放，努力当好排头兵中的排头兵、
先行者中的先行者。要结合实际
把党的十八届六中全会精神贯彻
到各项工作之中，通过加强党的
建设，把全面从严治党各项工作
落到实处，为推进各项事业更好发
展提供根本保证。

座谈会上，浦东新区负责同志
汇报了今年以来经济社会发展和
改革创新各项工作推进情况。韩正
说，浦东开发开放 %&年，浦东又进
入新的发展阶段。党的十八大以
来，以习近平同志为核心的党中央
对上海工作提出新要求，要求我们
当好全国改革开放排头兵、创新发
展先行者，市委要求浦东新区当好
排头兵中的排头兵、先行者中的先
行者。浦东新区坚决贯彻落实习近
平总书记重要讲话精神和市委、市
政府部署，举措坚定有力、工作成

效明显。当前，上海自贸试验区建
设和科创中心建设已正式纳入国
家“十三五”规划纲要，成为国家战
略，浦东新区在这两项国家战略的
实施中，承担着非常艰巨的任务。面
对新的发展机遇，浦东新区的各级
领导干部必须充分认识肩负的责
任，坚决按照中央要求和市委部署，
全力以赴抓好各项工作的落实。
韩正强调，要结合实际把六中

全会精神贯彻到各项工作之中，贯
彻到党的建设各个环节，通过加强
党的建设，把全面从严治党各项工

作落到实处，更好推进各项事业发
展。浦东新区区委换届工作正在推
进之中，浦东领导班子保持了昂扬
向上的精神状态，要在确保工作连
续性的基础上，敢于担当、敢于负
责，根据新情况新要求，不断开创
新局面。要高举浦东开发开放的旗
帜，坚定不移推进改革开放，浦东
新区各级领导干部的思想认识要
更到位，工作举措要更扎实，始终
坚持问题导向，各项改革举措不断
深化。要贯彻中央精神，落实五大
发展理念，更加注重质量、效益和

结构优化。要在全面创新社会治
理、加强基层建设的进程中，在“补
短板”工作上走在全市的前列。要
谋划好明年工作，齐心协力圆满完
成今年各项目标任务，为明年工作
的良好开局奠定扎实基础。

下午，韩正和市委常委、市委
秘书长尹弘来到上海亿通国际股
份有限公司，听取上海国际贸易单
一窗口建设进展，在浦东新区行政
办公中心了解浦东新区“网上督查
室”和事中事后综合监管平台运行
情况。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）昨天，
市政协机关召开传达中共十八届六
中全会精神会议，市政协党组书记、
主席吴志明出席并对贯彻全会精神
和市委要求作出部署。
吴志明强调，要将学习贯彻全会

精神与推动政协工作结合起来，按照

中央部署和市委要求，把依政协章
程进行民主监督作为一项重要任
务，开展深入研究，进行探索实践，
力求做到有计划、有题目、有安排、
有成效。要筹备组织好市政协十二
届五次会议，就重点协商议题、重点
监督议题、重点调研课题提出意见。

! ! ! !本报讯 上海市委书记韩正昨
天上午会见了英国英中贸易协会主
席沙逊勋爵一行。
韩正说，上海要实现到 %(%(年

基本建成国际经济、金融、贸易、航
运中心和社会主义现代化国际大
都市的目标，要更好地借鉴国际成
功经验，紧密结合我国国情和上海
实际，聚焦体制机制不断改革创
新。加快建设上海国际金融中心，
必须紧紧围绕人民币国际化进程，

在风险可控的基础上，不断创新探
索、扩大开放。深化中英经贸合作，
金融和航运领域是重要基础，双方
合作潜力巨大。上海与利物浦和伦
敦市是友城，与英国各地经贸往来
频繁，许多英国企业在沪成功发展，
并积极参与上海自贸试验区建设，
不少上海企业也走向英国各地投资
发展。上海作为中国的经济中心城
市，愿为推动中英经贸合作做出更
大贡献。

韩正会见英中贸易协会主席沙逊勋爵

推动中英经贸合作
! ! ! !本报讯 “只有‘善听’，方能
‘智行’。希望参事们立足上海改革
发展大局，进一步看远、想深，提出
更多真知灼见！”在昨天下午举行
的市政府参事聘任仪式上，市委副
书记、市长杨雄为 $位新聘参事徐
祖信、吴建中、孙海鸣、吴爱忠、韩
慰军、程维明、唐豪、吴家睿、江海
洋和 )位续聘参事王曦、孙南申、
赵宇梓、赵丽宏、黄泽民颁发聘书，
并对参事们为上海经济社会发展

和政府工作作出的贡献表示感谢。
杨雄说，面向 %("(年，上海将

建设“卓越的全球城市，令人向往
的创新之城、人文之城、生态之
城”。希望参事们多提前瞻性建议，
帮助我们充分借鉴国际先进经验，
抓住重大发展机遇，打造上海先发
优势和领跑地位。按照中央对上海
的新要求，上海自贸试验区要百尺
竿头、更进一步，同时还要加快建设
具有全球影响力的科技创新中心，

很多问题需要深入研究，探索推进。
希望各位参事发挥专长，拿出更多
针对性强、操作性好的研究成果。当
前，我们正全力实施“十三五”规划，
特别需要凝聚共识、凝聚力量，希望
参事们进一步建言发声。

市政府参事室成立于 '$)'

年 %月，迄今为止共任命和聘任
参事 %(%人。此次新聘参事主要
是来自经济、科技、文化、卫生等
领域的专家。

! ! ! !本报讯 以“共建清朗互联网
空间”为主题的上海市第七届优秀
网站表彰会昨天下午举行。市委常
委、宣传部长董云虎出席并讲话。
“上海市优秀网站评选”作为

全市互联网领域最重要的评比表
彰项目，迄今已举行六届。此次评
选经报名、资格审查、公众投票、
志愿者评议、专家评审、结果公示
等环节，共评出上海发布、中国上

海、东方网、上海观察 *++、东方
财富网及 *++ 等 '% 家“最佳网
站”，以及 '(( 家优秀网站、,( 家
“诚信创建”积极网站和 $! 家提
名网站。

董云虎指出，我们要本着对社
会负责、对人民负责的态度，依法

加强网络空间治理，加强网络内容
建设，做强网上正面宣传，培育积
极健康、向上向善的网络文化，用
社会主义核心价值观和人类优秀
文明成果滋养人心、滋养社会，为
广大网民特别是青少年营造风清
气正的网络空间。

市政协机关传达全会精神

只有“善听”方能“智行”
杨雄为 !"位市政府参事颁聘书


